



週刊さんいん学問

第489号

紙面ガイド

- まなぶん2**
- おうちで英語
 - きらめく星
 - マンガで習っちゃオ

- まなぶん3**
- おうちで作ろう
 - ブックトーク
 - ニュースで解けた

- まなぶん4**
- ニコプチNEWS
 - まなぶんクロス
 - 投稿ひろば

まなぶん

ウクライナ侵攻2年の経過 (写真はタス社)

2022年	2月24日	ロシアがウクライナ侵攻開始
	4月2日	ウクライナの首都キーウ近くのブチャで、多数の市民が殺されているのが見つかる
	6月29日	北大西洋条約機構(NATO) 首脳会議、フィンランドとスウェーデンの加盟で合意
23年	3月17日	国際刑事裁判所、ウクライナの子ども連れ去りに関した疑いでロシアのプーチン大統領に逮捕状
	4月4日	フィンランドがNATOに正式加盟
	5月21日	ウクライナのゼレンスキー大統領が広島市で先進7カ国首脳会議(G7広島サミット)に参加
	6月4日	ウクライナ軍が反転攻勢を開始
24年	2月24日	侵攻2年
	26日	ハンガリーの議会が認め、スウェーデンのNATO加盟が決定

ロシアのウクライナ侵攻2年

ロシアがウクライナに攻めこむ侵攻を始めて2月24日で2年がたちました。両軍の戦死者は計19万人以上とされています。ウクライナで亡くなった一般の人は1万人をこえ、国外への避難者も数百万人に上りました。現在も戦争の終わりは見通せない状況です。

始まりは2022年2月24日、ロシアがウクライナの首都キーウや各地の軍事施設をミサイルで攻撃し、地上部隊を国境から送りこみました。



死者20万人

ニュースなぞなに?

戦争の終わり今も見えず

ロシアのねらいは、アメリカとヨーロッパの国がお互いを守る軍事同盟「北大西洋条約機構(NATO)」にウクライナが加盟するのをやめさせることです。ロシアはアメリカとヨーロッパにNATOを大きくしないよう求めましたが断られ、「自国を守るため」と主張して兵隊や兵器などの武力を使いました。

ロシアは兵器の製造に力を入れ、北朝鮮やイランから武器を買って戦争を有利に進めています。ウクライナが攻撃を強めた昨年6月からの反転攻勢は、ロシアの守りでもうまくいっていません。

兵力や兵器にけるお金がロシアより少ないウクライナにとって、アメリカやヨーロッパから武器を提供してもらうことがと

ても大事です。ただ戦争が長引いてウクライナへの支援が負担になる支援疲れもあり、アメリカ議会では支援するお金を出すのがなかなか決まりません。ヨーロッパの国は、将来ロシアがNATO加盟国を攻撃することを警戒しています。

2月、ウクライナのゼレンスキー大統領は「われわれは独立のために戦っている。そして勝利する」と、国民に団結を呼びかけました。ロシアのプーチン大統領は戦争に参加する人を「真実と正義のために戦う真の英雄」とほめたたえ、武器を増やしていく考えを示しました。

地下鉄の駅に教室

教育環境大きな変化

現地の子どもたちの生活は大きく変わりました。国連児童基金(ユニセフ)によると、戦争でロシアの軍隊と直接戦っている前線地域に住む子どもたちは、攻撃から逃げ、これまで4〜7カ月間に相当する時間を地下のシェルターなどで過ごしています。

ウクライナ東部ハリコフの地下鉄の駅につくられた教室



学校が壊されるなどして、4割の子どもが

と話しています。

まなぶんクイズ

(3月12日付紙面から出題)
映画界最大の祭典・第96回アカデミー賞の発表・授賞式が10日(日本時間11日)、ハリウッドで開かれ、「ゴジラ-1.0(マイナスワン)」(山崎貴監督)が視覚効果賞を受賞しました。視覚効果を表す言葉は?

- ① SFX
- ② VFX
- ③ CG

空からみたニッポン



イラスト 黒澤達矢

<ヒント>織田信長が、天下統一の足場として築かせました

(クイズとイラストの答えはまなぶん4面)

NEWS アラカルト

東日本大震災と東京電力福島第1原発事故は11日、2011年の発生から13年となりました。地震発生時刻の午後2時46分、各地で遺族らが一斉に手を合わせました。悲しみをこらえながら、能登半島地震の被災者にも思いを寄せました。

福島市では福島県主催の追悼式があり、遺族代表で浪江町で被災し両親や祖母を津波で失った

震災から13年、各地で追悼



東日本大震災から13年となり、宮城県南三陸町の防災対策庁舎前で地震発生時刻に合わせて黙とうする人たちは11日午後2時46分

では、能登半島地震発生時刻の午後4時10分、能登に向かって黙とうしました。

児童が減り今月末に閉校となる岩手県山田町の船越小では、震災を語りつぐ歌を合唱。震災後生まれの6年荒川蒼太君(12)は「閉校はさびしいけど、いつまでも歌いつがれてほしい」と願いました。

社会

出雲市平田町の平田本町商店街で、地域の伝統芸術「一式飾り」の作品を常設展示する「平田ほんまち一式飾り展示館」が8年ぶりに復活し、11日に完成を祝う式典が開かれました。

常設館は民有施設を借りて2016年までありましたが、所有者の事情で閉鎖されました。伝統の継承とともに、木綿街道と連携した周遊観光を促進しようと復活を求める声が高まり、平田一式飾り保存会

平田一式飾り常設館が復活



新たに整備された平田ほんまち一式飾り展示館。出雲市平田町

(大島治会長)などが商店街の空き店舗を借りて再整備。文化財の保存に取り組むいづも財団の補助金40万円を活用しました。

広さ約30平方メートルに16作品を展示。自転車部品一式で作った「海老」など躍動感ある名作が並んでいます。

入場無料で、毎日午前9時半〜午後5時。

スポーツ

今年のパリ五輪・パラリンピックの公式ポスターが4日に発表されました。エッフェル塔や五輪開会式を行うセーヌ川などフランスの風景が色あざやかに、細かな部分まで美しく描かれています。

左半分に五輪、右半分にパラリンピックの様子が表現されています。上部にはサーフィンの会場

パリ五輪・パラリンピック公式ポスター発表



パリ五輪・パラリンピック組織委員会が発表した公式ポスター(組織委提供・共同)

となるフランス領ポリネシアのタヒチの波も。両大会の組織委員会会長は「ポスター自体が芸術作品になっている」とコメントしました。

デザイナーは色の使い方について、スタジオジブリの名作アニメを手がけてきた宮崎駿監督の世界観を意識したといいます。映画の「魔女の宅急便」や「紅の豚」などで出てくる町並みの色合いと似ています。2021年の東京からバトンを引きついで大会としてふさわしいポスターといえます。



仲間入り

ニュースのヒント

能登半島地震では、壊れた建物の材料やコンクリートのかけら、使えなくなった家具、電気製品などのごみが、たくさん発生しました。これらは「災害廃棄物」と呼ばれ、前のような地域にもどす復旧・復興作業にじゃまなため、早くかたづける必要があります。

災害廃棄物は地震や台風などの時に

災害廃棄物

ます。自治体が決めた場所にいったん集めた後、仕分けして燃やしたり、うめたりして処理するほか、金属など資源になる物はリサイクルします。

処理期間、量減らしなど課題

2011年の東日本大震災では、災害廃棄物の量は約2千万トンになり、被災地だけでなく国内各地にも運び、何年もかけて処理しました。

能登半島地震で大被害を受けた石川県

は、災害廃棄物の量を、県内でふだん出るごみの7年分の約240万トンと発表しました。がけくずれなどで道路の通行止めが多いため、港から海を通して廃棄物を他の県に運ぶ方法も使い、約2年で処理を終えるようめざします。他の県がどれぐらい処理を引き受けるかや、リ



石川県七尾市の仮置き場に積み重ねられた災害廃棄物。11月

サイクルを進めて廃棄物の量を減らせるかなど、多くの課題もあります。

みんなの好きな野菜は何か? 国内でよく食べられている野菜は「指定野菜」と呼ばれていて、国は現在、キュウリやトマトなど14品目を定めているよ。ここに2026年度からブロッコリーが仲間入りするんだ。天候の影響などで価格が大きく下がっても、生産量を保てるように国が農家を支援するよ。店頭でブロッコリーを見かける機会が増えそうだね!